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香港建築師學會 
對二零一七年施政報告的意見 

 
關於香港城市發展 
 
推動香港優質城市環境 
學會歡迎政府積極繼續改善城市的可達性，推動行人友善、人人暢道通行的無障礙環境，
但必須配合優秀的城市設計。同時，學會認為在街道、橋樑、隧道和相關道路構築物的
設計，應由多方專業設計人員，包括建築師、園景建築師、城市設計師等，共同參與設
計，以改善香港城市景觀。 
 
政府為推動產業發展及「再工業化」，建議擴建科學園，學會原則上支持，但認為首要改
善目前科學園的可達性，改善交通接駁，包括立即硏究在東鐵沿線的科學園範圍加設中
途站，並且加設接駁行人系統連接科學園。其他建議中的創科園的規劃必須首先解決可
達性。 
 
為應對人口老齡化, 學會建議，在城市規劃、建築物設計、醫療設施和社會福利服務方
面都需要有相應的政策。 
 
成立海濱管理局 
學會對於討論了多年、但是施政報告中指出現階段成立法定海濱管理的條件尚未成熟，
表示失望，並且不同意。但學會理解現在的政治環境和立法會的現況，通過海濱管理局
的法案有現實困難，在無其他選擇的情況下，支持現階段先以專責團隊和專款專項的方
式提升優化維港海濱的工作，伙拍海濱事務委員會，推動落實優化海濱的項目，進一步
伸延維港兩岸的海濱長廊、美化周邊用地及改善海濱暢達性。 
 
進一步推動綠色建築 
學會認同政府全面檢討現行樓面面積寬免的政策，並考慮應否單純以綠建環評的認證，
去釐定不同程度的總樓面面積寬免的上限的建議。隨著社會的發展，很多設施已變成市
民日常生活的基本要求，不適合再以樓面面積寬免作為誘因去改善質素。政府應與公眾
及各專業團體，檢視如何進一步在現存建築群及社區中推廣各項節能減排及低碳措施，
在新發展項目提升環保設計和用料，令香港真正成為低碳、節能、綠色及宜居的國際都
會。 
 
土地供應 
土地供應方面，學會認同政府須在發展與保育之間取得適當平衡，除了要增加房屋土地
供應，亦要保護郊野環境及生態的保育。學會亦支持以換地方式保育沙螺洞，也建議政
府以轉移地積比率的方法，保育有歷史價值的建築物。 
  
學會認同政府須在增加房屋土地供應滿足住房需求的同時，亦預留商業、創科、會議展
覽用途的土地，及釋放棕地，以配合城市的發展。此外，學會認為要檢討現現時土地使
用的效率，善用土地資源。 
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項目的層層審批程序 
學會必須指出，多年以來，學會執業會員每天工作中，經常遇到政府部門間架床疊屋的
流程，圖則審批上的阻滯和日趨煩瑣的條例細節，加重了建築行業中各個環節的行政工
作量，拖長所需時間，製造前所未有的累贅和社會資源浪費，引致工程延誤和規劃無法
適時落實執行的主因，同時增加不必要的發展成本，最後還是需由市民在樓價中埋單。
學會再度呼籲政府正視問題，鼓勵以「拆牆鬆縛」以及有「效率」審批程序為目標的全
面檢討，放棄不合時宜的限制及精簡程序，減省政府內及社會上的人力資源虛耗，提高
效率，增強本港建築界以至整個香港的活力和競爭力。 
 
提高建造效率 
學會建議，採取適當的行政措施，提供廉價的用地供應承建商建築廠房, 製造預製件，
提高建造業的效率，在降低建築成本之餘，也可提升香港建築業界的技術水平，和創造
就業機會。 
 
就政府會致力在明年起開展設計的主要政府基本工程項目中，規定承辦設計或負責項目
的顧問公司及承建商採用建築信息模擬技術。學會認為，在全面推行採用此技術前，政
府必須與業界一起制訂一套所有持份者的共識技術標準，可應參考新加坡經驗，提供財
務，技術，和資源支援業界，包括設計、管理、供應、承建和分包，並提供稅務優惠、
員工培訓補助等，方能順利推行。 
 
 
關於建築專業服務 
 
培育建築師 
建築師學會歡迎政府由 2018/19學年開始把「指定專業／界別課程資助計劃」恆常化，
使有志於從事建築師行業的香港中學畢業生獲得資助，修讀建築學學位課程。政府應積
極考慮將資助計劃擴展至建築專業碩士課程，以培育更多具備投考香港建築師資格的人
材，成為香港註冊建築師。 
 
協助推廣建築專業服務到海外地區 
施政報告表示，貿發局將和金發局和業界協作，在外地加強推廣金融服務業。但建築及
相關專業只是利用 CEPA進入內地市場，在廣東、廣西和福建實行的開放措施，包括容許
香港專業人員註冊執業和企業開業等，及將爭取把前海試行的香港工程管理模式推展至
南沙和橫琴。香港建築師學會希望並敦促政府，在進一步爭取 CEPA在內地其他省份實行
開放措施的同時，並聯同貿發局向海外推廣香港的建築專業服務。 

 
如有查詢，請聯絡香港建築師學會會長陳沐文建築師或副會長何文堯建築師。 
  
  
香港建築師學會 
二零一七年一月二十日 


